アベノミクスを検証する

トミクスと日本

胆な金融政策、「第二の矢」は機動的な財政政策 える問題について話して行く。 はほとんどないだろう。そこで本稿では、主に 運用されてある程度の道筋が見えない限り影響 と思われるが、この点に関しても政策が実際に 現時点の経済に影響を与えるという側面もある の景気に対する国民の期待を変化させ、それが 影響はまだないと言ってよい。もっとも、将来 あるが、ほとんどが運用段階まで達しておらず 混合診療の拡大、労働時間の規制の緩和などが 造改革を意味する「第三の矢」には、農業改革、 われてきた。また、中・長期的な成長を促す構 策は程度の差はあれ、過去にも同様なことが行 ある。この中でも特に注目に値するのは、 類の政策で構成されている。「第一の矢」は大 一の矢」である金融政策である。他の二つの政 第三の矢」は民間投資を喚起する成長戦略で アベノミクスは「3本の矢」といわれる3種 矢」を中心に話を進め、 日本経済が抱

「第一の矢」は金融政策のレジームシフトによ

長の大部分は「第一の矢」の効果で説明される

脱し持続的な成長軌道に戻るために必要とされ

日本経済が20年以上も続いてきた景気低迷期をていた。彼の考えは次のようなものである。仮に、

るインフレ率が2%より高いとする。この状況

化したことが示されており、 これまでにない急激で大胆な政策転換であった。 する長期国債残高の上限の一時停止などである。 託などの資産の買入れの拡大、日本銀行が保有 ネタリーベースを2倍、長期国債や上場投資信 行が購入し、2年間で2%の目標を達成すると 融緩和政策」を発表した。簡単に言うと、銀行 2013年4月の日本銀行の発表が特に重要で 気を浮揚させることを目的としている。この点で レ期待への変換をもたらし、 り、人々の期待を変化させデフレ期待からインフ 需要の影響を考慮しても、 金融政策によりデフレ期待がインフレ期待に変 いう強い決意を示した。具体的には、2年間でマ などが保有する資産を実質的に制限なく日本銀 公表していたが、この時にはいわゆる「異次元金 ある。日本銀行は既に2%のインフレターゲット (年率2%のインフレ率を目指すという意味)を 米国の経済学者の最近の【研究】では、この 2013年の経済成 総需要を刺激し景 消費税の駆け込み

岡田 このような効果を期待して「第一の矢」は発せ 引き上げ以前でさえ、インフレ期待の上昇は十 と分析している。インフレ期待の発生は、 敏裕 レ率を目標として掲げる必要がある」と主張し グマンも同様に主張していた。彼は増税以前に、 うである。ノーベル経済学賞を受賞したクルー 4年始めまでの効果は十分とはいえなかったよ の研究によると、どうやら「第一の矢」の201 分とはいえないという意見が多くあった。上述 られたが、2014年の初頭の時期、消費税率 る (学部で勉強したマクロ経済学を思い出そう)。 せ総需要を刺激し、景気を上昇させることに る。これは利子率に反応しやすい支出を増加 という状況のもとでも、実質利子率を減少させ 利子率がほぼ0%で、それ以下には下がれない 「日本銀行は2%ではなく、もっと高めのインフ 教授(マクロ経済学)

たとしていた)。 たとしても、景気低迷期を脱出することはできたとしても、景気低迷期を脱出することはできなとしても、景気低迷期を脱出することはできなけるでマンは、通常の経済なら2%程度が妥当ルーグマンは、通常の経済なら2%程度が妥当かーグマンは、通常の経済なら2%程度が妥当な目標かもしれないが、長期間にわたり潜在的な成長経路のかなり下に位置してきた日本にとっては2%のインフレターゲットは低すぎるだとっては2%のインフレターゲットは低すぎるだとっては2%のインフレターゲットは低すぎるだとっては2%のインフレターゲットは低すぎるだとっては2%のインフレターゲットは低すぎるだとっては2%のインフレターが変換の掲げる2%が達といる。

政策をしたとしても、 景気低迷に日本経済が苦しむことになる。 に経済を引き戻すことが出来ず、更なる長期的 状況に陥ると、 財政政策が限定されるなかで、もしそのような に難しくなる。 金融政策により総需要を喚起することが飛躍的 は容易でなくなり、名目金利が0%の状況では、 裏切ることになりデフレ期待が再度生まれてし インフレ率が達成できなければ、人々の期待を がそれほど達成できずに政府が目指した2%の る。増税によりそれまでの勢いが消え経済成長 かったが)。その議論は以下のようなものであ れる(必ずしも根拠が明確なものばかりではな ストはこれに関連した主張をしていたと考えら 関する議論において、増税に反対したエコノミ 2014年終わりごろの第2弾の消費増税に その場合には、その後にどのような金融 需要を喚起し潜在的な成長経路 非常に高い公的債務比率により 人々の期待を変えること

点を置き、増税見送りによる2010年のギリストは、日本経済が抱える別の深刻な問題に力これに対し第2弾の増税を主張したエコノミ

ちに発生するかもしれないと主張する人さえい 生する可能性が高くなってしまう。エコノミス 安が表面化し政府への信用が失われ、国債価格 高い債務比率であるならば財政再建に対する不 を停止する時に)、もし現在と比べても非常に 将来終えようとする時に(国債の追加買い入れ 遅れるほど、日銀が「異次元金融緩和政策」を が高い。そして、増税のタイミングが遅れれば 財政健全化に必要な期間と額が増大する可能性 は圧倒的に悪い状況にある。 DP比率はギリシャのそれに近く、主要国中で シャ債務危機のような状況の発生を危惧して トの中には、増税先送りにより、債務危機が直 の暴落と金利の上昇を生じさせる債務危機が発 た(実際には起こらなかったが)。 現在では日本政府の抱える純債務の名目G 増税先送りにより

第2弾の増税推進派に対して先送りを主張し、日本は自国通貨を保持しており、いざとななっているため、当面の間はよほどのことがななっているため、当面の間はよほどのことが発生することはないと主張している。ギリシャとの相違点の一つは、日本国債の購入はほぼ日本国民が行っており、国民の貯蓄額からすると当面はまだ国債を吸収できる余力があること。2点目は、日本は自国通貨を保持しており、いざとなれば日本銀行がすべての国債を買い上げることが可能であることである。

ことは明確である。米国のアトランタ連銀のエコ政策をできるだけ早急に行わなければならないしても、財政の持続性のために何らかの根本的なしかしながら増税先送り派の主張が正しいと

ミクスの成功であるが、増税政策の進捗スピー までの議論で分かる通り二つは密接に関連して は簡単ではないが2つとも追い求める必要があ う二つの目標を達成しなければならない。 ること、 済は、需要を刺激し潜在成長経路に経済を乗せ 深刻なダメージを与えかねない。今後の日本経 実を奪うとともに、長期にわたって日本経済に ドの遅れはアベノミクスが仮に成功してもその果 を残さずに財政再建を行うための前提はアベノ につながりかねない。また、経済に致命的な傷 おり、増税政策の進捗スピードを速めすぎると、 問題という二つの大きな問題を抱えている。これ 第一の矢」そしてアベノミクスそのものの失敗 日本経済は、 財政を持続可能なものにすることとい 長く続く景気低迷と深刻な財政

る。

Hausman J.K. and J.F. Wieland (2014), "Abenomics: Preliminary Analysis and Outlook," *Brooking Papers on Economic Activities*, Vol.48, No.1 (Spring), pp.1-62.

Braun, A. and D.H. Joines (2014), "The Implications of a Graying Japan for Government Policy," Federal Reserve Bank of Atlanta Working Paper Series 2014-18.